

Журнал входит в Перечень ВАК России ведущих рецензируемых научных журналов и изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертации на соискание ученой степени доктора и кандидата наук

Прежние названия: «Научный коммунизм» (1973–1990); «Социально-политические науки» (1990–1993); Социально-политический журнал» (1993–1998.); «Социально-гуманитарные знания» (с 1999)

СОДЕРЖАНИЕ

СОЦИАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ РАЗВИТИЯ ОБЩЕСТВА. СОЦИОЛОГИЯ КУЛЬТУРЫ

- Егорова А.И., Андреева А.Л.* Гендерные особенности организации социальной работы с одинокими проживающими людьми пожилого возраста в МР «Нюрбинский район (улус)» 5
- Симонова М.М., Камнева Е.В.* Виртуальная идентичность и цифровое доверие личности в цифровой экономике 8
- Макаревич Э.Ф., Карпухин О.И.* Изменение парадигмы общественного развития в России – от массового общества потребления к обществу социального творчества в условиях трансформации массовых коммуникаций 11
- Скорыходов С.Н.* Самоидентичность российской индустрии спорта в условиях санкционных ограничений 21

СОЦИАЛЬНАЯ СТРУКТУРА. СОЦИОЛОГИЯ УПРАВЛЕНИЯ. СОЦИАЛЬНЫЕ ИНСТИТУТЫ И ПРОЦЕССЫ

- Албакова Ф.Ю., Оздоева Л.А.* Молодежь в современном социуме: тренды развития 25
- Гарнага А.Ф., Гарнага И.О., Михеев А.И.* Анализ архитектуры торговых зданий в городах СССР и России 28
- Пустарнакова А.А., Ситникова А.М., Трибунская Н.А.* Трансформация образа русского мигранта в грузинских СМИ под влиянием социально-политических условий 32
- Сиротин В.А.* Стратегия управления цифровой репутацией бизнес-организаций Волгограда: социологический аспект 37
- Скуратов А.Б.* Формирование концептуальных подходов к изучению социальных структур в сети интернет 42
- Тринадцатко А.А.* Возможности реализации художественного потенциала инвалидов по зрению в цифровом пространстве 45
- Чумаченко З.М.* Реализация политического пиара в социальных сетях 49

ФИЛОСОФСКО-АНТРОПОЛОГИЯ. ФИЛОСОФИЯ КУЛЬТУРЫ. СОЦИАЛЬНАЯ ФИЛОСОФИЯ

- Власенко К.И.* Роль гейзенберговской неопределенности познания в формировании мифологического мироощущения и миропонимания 53

Учредитель: ООО «Издательство «КноРус»

Свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ФС 77-83076

Выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций 26.04.2022 г.
ISSN 0869-8120

Адрес редакции: 117218, Москва, ул. Кедрова, д. 14, корп. 2

E-mail: shk_journal@mail.ru

Сайт: <http://socgum-journal.ru>

Журнал представлен в Научной электронной библиотеке eLibrary.ru и зарегистрирован в наукометрической базе РИНЦ (Российский индекс научного цитирования)

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

Главный редактор:

Миронов Анатолий Васильевич – доктор социологических наук, профессор, заслуженный работник высшей школы РФ, почетный работник ВПО РФ, академик РАН, РАЕН, Международной академии наук (русская секция), член Союза социологов, Союза журналистов, Союза писателей РФ (Москва)

Ответственный секретарь:

Миронова Елена Витальевна (Москва)

Аванесова Галина Алексеевна – доктор философских наук, профессор, эксперт центра «Гражданское общество и социальные коммуникации» (кафедра ЮНЕСКО) РАНХиГС при Президенте РФ (Москва); **Балбеко Анатолий Михайлович** – доктор педагогических наук, профессор, почетный работник ВПО РФ (Москва); **Владимирова Татьяна Николаевна** – доктор педагогических наук, проректор МПГУ, директор Института журналистики, коммуникаций и медиаобразования, член Союза журналистов России (Москва); **Волков Юрий Григорьевич** – доктор философских наук, профессор, Заслуженный деятель науки РФ, научный руководитель Института социологии и регионалистики ЮФУ (Ростов-на-Дону); **Иванов Вилан Николаевич** – доктор философских наук, профессор, чл.-корр. РАН, советник РАН (Москва); **Капицын Владимир Михайлович** – доктор политических наук, профессор МГУ им. М.В. Ломоносова (Москва); **Кара-Мурза Сергей Георгиевич** – доктор химических наук, профессор, главный научный сотрудник ИСПИ РАН (Москва); **Карпухин Олег Иванович** – доктор социологических наук, профессор Московского гуманитарного университета, Заслуженный деятель науки РФ; **Кефели Игорь Федорович** – доктор философских наук, профессор, заведующий кафедрой культурологии и социологии Балтийского государственного технического университета (Санкт-Петербург); **Козлова Оксана Николаевна** – доктор социологических наук, профессор, директор Института социологии (Щецин, Польша); **Кривопушков Виктор Владимирович** – доктор социологических наук, профессор Государственного университета управления (Москва); **Макаров Анатолий Васильевич** – кандидат философских наук, профессор, зав. кафедрой проектирования образовательных систем Республиканского института высшей школы (Беларусь, Минск); **Матюхин Андрей Викторович** – доктор политических наук, профессор, зав. кафедрой философии и истории Московского финансово-промышленного университета (Москва); **Михайленко Олег Михайлович** – доктор политических наук, профессор, руководитель отдела исследования социально-политических отношений Центра политологии и политической социологии Института социологии ФНИСЦ РАН (Москва); **Ореховская Наталья Анатольевна** – доктор философских наук, профессор департамента социологии Финансового университета при Правительстве РФ (Москва); **Панферова Валентина Васильевна** – зам. главного редактора, кандидат философских наук, профессор, почетный работник ВПО РФ, член Международной федерации журналистов, профессор кафедры коммуникационного менеджмента, рекламы и связи с общественностью Института журналистики, коммуникаций и медиаобразования МПГУ (Москва); **Пуляев Вячеслав Тихонович** – доктор экономических наук, профессор, президент Академии гуманитарных наук, профессор Санкт-Петербургского государственного университета (Санкт-Петербург); **Скворцов Николай Генрихович** – доктор социологических наук, профессор, декан социологического факультета СПбГУ (Санкт-Петербург); **Субочев Николай Сергеевич** – доктор социологических наук, профессор кафедры корпоративного управления РАНХиГС, почетный работник ВПО РФ (Волгоград); **Хазиев Валерий Семенович** – доктор философских наук, профессор, почетный работник ВПО РФ, заведующий кафедрой философии, социологии, политологии БГПУ им. М. Акмуллы, директор научно-исследовательского центра развития исламского образования БГПУ им. М. Акмуллы (Уфа, Башкирия)

Отпечатано в типографии ООО «Стромынка Принт», Москва, ул. Стромынка, д. 18

Тираж 300 экз. Формат А4. Подписано в печать: 30.06.2023 Цена свободная

Все материалы, публикуемые в журнале, подлежат внутреннему и внешнему рецензированию.

Издание не подлежит маркировке согласно п. 2 ст. 1 Федерального закона от 29.12.2010 № 436-ФЗ «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию».

Высоцкая И.А. Социально-философский анализ последствий развития «другого сознания» 59

Пономарев С.Б. Тюремная субкультура с позиции этологии 62

Попов В.В., Музыка О.А., Дзюба Л.М. Диалоговые основания интересубъективного пространства инклюзивного социума..... 67

Соколов А.В. Социально-философский анализ воздействия медиа на общество в эпоху цифровизации..... 71

Чжао Ли, Ян Жуй. Стратегии перевода философских терминов с китайского на русский язык: на примере конфуцианского трактата «Чжун Юн» 76

ФИЛОСОФСКИЕ МИРОВОЗЗРЕНИЯ. ОНТОЛОГИЯ И ТЕОРИЯ ПОЗНАНИЯ

Аванесова Г.А., Миронов А.В. Постижение России: прорывы и тупики в развитии отечественной гуманитарной мысли (XVIII – начала XXI вв.) 80

Шипунова О.Д., Васильева О.И., Кузнецов Д.И., Березовская И.П. Проектный метод междисциплинарной интеграции в инженерном образовании 86

ФИЛОСОФИЯ РЕЛИГИИ И РЕЛИГИОВЕДЕНИЕ

Аторин Р.Ю. Природа церкви в диалектике идеального и действительного 90

Полозова И.В. Политическая теология: вопрос о власти 93

ПОЛИТИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ, ГЛОБАЛЬНОГО И РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

Бабинцев В.П., Ельникова Г.А., Хрипкова Д.В., Хрипков К.А. Ценностные основания консолидации городского сообщества в приграничных регионах России..... 97

Шахалова А.А. История возникновения зон свободной торговли на Африканском континенте и их особенности 102

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

Ивлева Т.А. Сравнительный анализ гендерной политики в России и на западе на современном этапе... 105

Сидорова Т.Ю., Василюк Д.А., Лавриненко Ю.А., Хакимова А.И. Перспективы развития взаимоотношений России со странами СНГ в новых международных реалиях (на примере Беларуси, Армении и Казахстана) 110

МЕЖДИСЦИПЛИНАРНЫЕ И ПРИКЛАДНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ

Болдонова И.С. Герменевтика электронной текстовой коммуникации..... 119

Горшунов Ю.В., Горшунова Е.Ю. Социальные эвфемизмы пенитенциарной системы Великобритании, представленные рифмованным сленгом..... 125

Козлов А.В., Орлова Е.А. Цифровые технологии в процессе изучения дисциплины «Социальная реклама» студентами направления «Реклама и связи с общественностью» 130

TABLE OF CONTENTS

SOCIAL PROBLEMS OF SOCIETY DEVELOPMENT. SOCIOLOGY OF CULTURE

Egorova A.I., Andreeva A.L. Gender specificities of the organization of social work with seniors living alone in the municipal formation “Nyurbinsky district (ulus)” 5

Simonova M.M., Kamneva E.V. Features of the socio-psychological state and adaptation of people of «pre-retirement age» 8

Makarevich E.F., Karpukhin O.I. Changing the paradigm of social development in Russia – from a mass consumer society to a society of social creativity in the context of the transformation of mass communications 11

Skorokhodov S.N. The self-identity of the russian sports industry in the context of sanctions restrictions 21

SOCIAL STRUCTURE. SOCIOLOGY OF MANAGEMENT. SOCIAL INSTITUTIONS AND PROCESSES

Albakova F. Yu., Ozdoeva L.A. Youth in Modern Society: Development Trends 25

Garnaga A.F., Garnaga I.O., Mikheev A.I. Analysis of the architecture of commercial buildings in the cities of the USSR and Russia 28

Pustarnakova A.A., Sitnikova A.M., Tribunskaya N.A. Transformation of the image of Russian migrants in Georgian media under the influence of socio-political conditions 32

Sirotnin V.A. Strategy for managing the digital reputation of Volgograd business organizations: a sociological aspect 37

Skuratov A.B. Formation of conceptual approaches to the study of social structures on the Internet 42

Trinadtsatko A.A. Opportunities for realizing the artistic potential of the blind and visually impaired in the digital space 45

Chumachenko Z.M. Implementation of political PR in social networks 49

PHILOSOPHICAL ANTHROPOLOGY. PHILOSOPHY OF CULTURE. SOCIAL PHILOSOPHY

Vlasenko K.I. The role of the Heisenberg uncertainty of cognition in the formation of the mythological worldview and worldview 53

Vysotskaya I.A. Socio-philosophical analysis of the consequences of the development of «other consciousness» 59

Ponomarev S.B. Prison subculture from the standpoint of ethology 62

Popov V.V., Muzyka O.A., Dzyuba L.M. Dialogue foundations of the intersubjective space of an inclusive society 67

Sokolov A.V. Socio-philosophical analysis of the impact of media on society in the era of digitalization 71

Founder: LLC Publishing House «KnoRus»

Mass media registration certificate PI No. FS 77-83076 Issued by the Federal Service for Supervision of Communications, Information Technology and Mass Media on April 26, 2022.

ISSN 0869-8120

Editorial address: 117218, Moscow, st. Kedrova, d. 14, bldg. 2

E-mail: shk_journal@mail.ru

Website: <http://socgum-journal.ru>

The journal is presented in the Scientific Electronic Library elibrary.ru and registered in the scientometric database RSCI (Russian Science Citation Index)

EDITORIAL TEAM:

Chief Editor:

Mironov Anatoliy Vasilievich – Editor in Chief, Dr. Sci. (Soc.), Prof., Honored worker of higher school of Russia, Russian Federation honorary worker of higher education, member of Russian Academy of Social Sciences, member of Russian Academy of Natural Sciences and International Academy of Sciences (Russian section), member of Union of sociologists, the Union of journalists, the Union of writers of Russia (Moscow)

Secretary of the editorial staff:

Mironova Elena Vitalievna

Avanesova Galina Alekseevna – Dr. Sci. (Philos.), Prof., civil society expert and social communication (UNESCO Chair) Russian presidential (Moscow); **Balbeko Anatoliy Mikhailovich** – Dr. Sci. (Educ.), Prof., Russian Federation honorary worker of higher education (Moscow); **Vladimirova Tatyana Nikolaevna** – Dr. Sci. (Educ.), proroctor of Moscow State Pedagogical University, Director of the Institute of journalism, communications and media education, member of the Union of journalists of Russia (Moscow); **Volkov Yury Grigorievich** – Dr. Sci. (Philos.), Prof., Honoured science worker of RF, supervisor of the Institute of Sociology and regional studies SFU (Rostov-on-Don); **Ivanov Vilen Nikolaevich** – Dr. Sci. (Philos.), Prof., Corresponding member of the RAS, Counsellor of the RAS (Moscow); **Kapicyn Vladimir Mikhailovich** – Dr. Sci. (Pol. Sci.), Prof. of Lomonosov Moscow State University (Moscow); **Kara-Murza Sergey Georgievich** – Dr. Sci. (Chemic.), Prof., Chief researcher of the ISPR RAS (Moscow); **Karpukhin Oleg Ivanovich** – Dr. Sci. (Soc.), Prof. of the Moscow University for the humanities, Honoured science worker of RF, (Moscow); **Kefeli Igor Fedorovich** – Dr. Sci. (Phil.), Prof., Head of the Department of cultural studies and sociology at Baltic State Technical University (St. Petersburg); **Kozlova Oksana Nikolaevna** – Dr. Sci. (Soc.), Prof., Director of the Institute of Sociology (Szczecin, Poland); **Krivopuskov Viktor Vladimirovich** – Dr. Sci. (Soc), Prof. of the State university governance (Moscow); **Makarov Anatoliy Vasilievich** – Cand. Sci. (Philos.), Prof., Head of the Department of the educational systems planning of the Republican Institute of Higher Education (Belarus, Minsk); **Matyukhin Andrey Victorovich** – Dr. Sci. (Pol. Sci.), Prof., Head of Department of philosophy and the history of the Moscow financial-industrial University (Moscow); **Mihajlenok Oleg Michailovich** – Dr. Sci. (Pol. Sci.), Prof., Head of Department research on the socio-political relations Centre of politics and political sociology, Institute of Sociology FRSC RAS (Moscow); **Orehovskaya Natalya Anatolievna** – Dr. Sci. (Philos.), Prof. Department of Sociology University of Finance under the Government of the Russian Federation (Moscow); **Panferova Valentyna Vasilievna** – Deputy Chief Editor, Cand. Sci. (Philos.), Prof., Russian Federation honorary worker of higher education, member of the International Federation of journalists, Prof. Department of communication management, advertising and public relations of the Institute of journalism, communications and media education of Moscow State Pedagogical University (Moscow); **Pulyaev Vyacheslav Tihonovich** – Dr. Sci. (Econ.), Prof., President of the Academy of Arts, Prof. of St. Petersburg State University (St. Petersburg); **Skvortsov Nikolay Genrikhovich** – Dr. Sci. (Soc.), Prof., Dean of the Sociology Department of St. Petersburg State University (St. Petersburg); **Subochev Nikolay Sergeevich** – Dr. Sci. (Soc.), Prof. of chair of the corporate governance at RANEPА, Russian Federation honorary worker of higher education (Volgograd); **Haziev Valeriy Semenovich** – Dr. Sci. (Philos.), Prof., Russian Federation honorary worker of higher education, Head of the Department of philosophy, sociology, political science, Director of the Research Centre for development of Islamic education Bashkir State Pedagogical University by the name of M. Akmullah (Ufa, Bashkortostan)

Former titles: «Scientific Communism» (1973–1990); «Socio-Political Sciences» (1990–1993); «Socio-Political Journal» (1993–1998); «Social and Humanitarian Knowledge» (since 1999)

Printed in the printing house of Stromynka Print LLC, Moscow, st. Stromynka, 18
Circulation 300 copies. A4 format. Signed in print: 30.06.2023. Free price

All materials published in the journal are subject to internal and external peer review.

The publication is not subject to labeling in accordance with paragraph 2 of Art. 1 of the Federal Law of December 29, 2010 No. 436-FZ "On the Protection of Children from Information Harmful to Their Health and Development".

Zhao Li, Yan Zhui. Strategies for translation of philosophical terms from Chinese into Russian: on the example Confucian treatise «Zhong Yun»..... 76

PHILOSOPHICAL WORLD VIEWS. ONTOLOGY AND THEORY OF KNOWLEDGE

Avanesova G.A., Mironov A.V. Understanding Russia: Breakthroughs and Dead Ends in the Development of Russian Humanitarian Thought (XVIII – early XXI centuries) 80

Shipunova O.D., Vasilieva O.I., Kuznetsov D.I., Berezovskaya I.P. Project method of interdisciplinary integration in engineering education..... 86

PHILOSOPHY OF RELIGION AND RELIGIOUS STUDIES

Atorin R.Y. The nature of the church in the dialectic of the ideal and the real..... 90

Polozova I.V. Political theology: the question of power 93

POLITICAL PROBLEMS OF INTERNATIONAL RELATIONS, GLOBAL AND REGIONAL DEVELOPMENT

Babintsev V.P., Elnikova G.A., Khripkova D.V., Khripkov K.A. Value foundations for the consolidation of the urban community in the border regions of Russia..... 97

Shakhalova A.A. The history of the emergence of free trade zones on the African continent and their features..... 102

INTERNATIONAL RELATIONSHIPS

Ivleva T.A. Comparative analysis of gender policy in Russia and in the west at the present stage..... 105

Sidorova T.Y., Vasilyuk D.A., Lavrinenko Yu.A., Khakimova A.I. Prospects for the development of relations between Russia and the CIS countries in the new international realities (on the example of Belarus, Armenia, and Kazakhstan) 110

INTERDISCIPLINARY AND APPLIED RESEARCH

Boldonova I.S. Hermeneutics of virtual textual communication 119

Gorshunov Y.V., Gorshunova E.Y. Social euphemisms of Britain’s penitentiary system found in rhyming slang 125

Kozlov A.V., Orlova E.A. Digital technologies in the process of studying the discipline «Social advertising» by students of the direction «Advertising and public relations» 130